

MUNICIPALIDAD DE PUCON

SECRETARIA MUNICIPAL

ACTA SESIÓN ORDINARIA N° 68  
CONSEJO SEGURIDAD PÚBLICA PUCON

FECHA: 12.10.2023

Hora: 16:00Horas

Lugar: VÍA Online

PRESIDE: Carlos Barra Matamala

ASISTEN: Ricardo Hidalgo Secretario Ejecutivo, Carlos barra Matamala Alcalde, Concejal Claudio Cortéz, Valeria Carvajal Encargada Oficina de la Infancia, Danilo Rojas Álvarez Capitán Carabineros, Mónica Chamorro Invitada OPD, Víctor Riquelme Rifo Ministro de Fé. María Segura Representante SERNATUR. Claudia Cifuentes Gabinete Servicio Mejor Niñez, Juan Carlos Vera Capitán de Puerto Representante Capitanía Puerto, Julieta Carvacho Invitada - Profesional SENDA, Claudia Rosas Profesional Subsecretaria Prevención del Delito, Valeria Arias Profesional Mejor Niñez, Alex Bastías Representante SAG Villarrica, Esteban Backit Invitado - Dirección de Gestión de Riesgo y Desastres, Susette Mell SERNAPESCA, Rodrigo Ortiz Invitado -Director Dirección de Gestión de Riesgo y Desastres, Jorge Bravo Gestor territorial SENDA. Marisel Torres Sub Prefecto PDI Villarrica, Gustavo Reyes Profesional Oficina de la Mujer, José Miguel Alveal Alarcón Gendarmería.

TABLA:

Aprobación de Actas anteriores

Correspondencia

DESARROLLO

Presidente Carlos Barra Matamala: Da la bienvenida y agradece la asistencia

Ricardo Hidalgo Secretario Ejecutivo: Informa que la sesión corresponde al mes de septiembre

Presidente Carlos Barra Matamala: Consulta respecto de actas

Víctor Riquelme Rifo Ministro de Fe: informa que por problemas de salud de Secretaria Municipal Titular no se cuenta con actas para su aprobación.

Ricardo Hidalgo Secretario Ejecutivo: ratifica situación de Secretaría Municipal Titular, informa que en sesión próxima se incorporará acta pendiente, informa que se ha retrasado la sesión de septiembre por contingencia volcánica y que se ha invitado a la presente sesión al Director de Emergencias Rodrigo Ortiz, quien pormenorizará las acciones tomadas y conclusiones obtenidas del proceso asociado a alerta naranja.

Rodrigo Ortiz Invitado -Director Dirección de Gestión de Riesgo y Desastres: Señala que el cambio de alerta amarilla a naranja por parte de SERNAGEOMIN generó el movimiento de varios servicios, entre los que se destaca y agradece a Carabineros y la Armada. Para quienes tuvieron la oportunidad de presenciar la presentación del día de ayer junto a Alvaró Bueno, el volcán Villarrica presenta la condición especial de ser el más activo de Sudamérica, por tanto se ha solicitado tener consideraciones especiales. Los último 15 días demostraron que los cambios abruptos de alerta generan un caos y un detrimento en la economía local, las clases, etc. Ello nos lleva a trabajar protocolos, liderados por el COGRID, con el fin de mitigar estas situaciones. Es muy difícil saber en



A handwritten signature in blue ink, appearing to be "P. Barra", written over the stamp.

que momento hará erupción, por lo que lo importante es que la erupción nos encuentre lo mejor preparados posibles.

El Municipio cuenta con tres planes de gestión de riesgos aprobados. Fuimos la primera comuna a nivel nacional en aprobar sus planes y ser publicados en la biblioteca de SERNAPRED. Tenemos el plan de riesgo volcánico, inundaciones y junto a CONAF el de incendios forestales.

El día de ayer el Concejo nos aprobó la ordenanza de fiscalización y prevención de incendios forestales, que faculta al municipio, CONAF y Carabineros a fiscalizar y ejercer sanciones a través del JPL a quienes generen riesgos asociados. Va a ser un proceso de aprendizaje, y va a generar un cambio de cultura.

Hay 10 puntos de encuentro transitorio dada la contingencia actual, se van a mantener hasta que por lo menos nos bajen a alerta verde. De momento la inestabilidad se mantiene tranquila,

Esteban Backit Invitado - Dirección de Gestión de Riesgo y Desastres: Importante agregara algunas definiciones, durante la alerta naranja se pusieron en práctica los elementos que se han estado planificando, pero quedan aún temas por mejorar. Es así que se ha creado una mesa de trabajo con profesores y encargados de seguridad escolar, de manera de afinar detalles para pasar de clases presenciales a online y contar con móviles que permitan evacuar algunos jardines infantiles. Trabajamos en conjunto con Fuerza Aérea y Ejército con los colegios Arrayanes, Monte María y Pucón. Tenemos otros establecimientos educacionales no formalizados, tenemos a Cairós con 200 alumnos y Huelemu con 180 niños, uno en el Turbio y Otro en Club de Huasos, con quienes se han trabajado simulacros. Queríamos comentarles que desde lo macro hemos pasado a lo micro. En cuanto a comunicaciones, es importante señalar que al probar los equipos comunicacionales, solo Bomberos logró tener comunicación en todos los puntos de encuentro, lo cual genera una complejidad muy importante. Actualmente el municipio ha comprado equipos y se han implementado antenas repetidoras, ya se han entregado radios a Carabineros y Bomberos, nos falta hacer entrega de una radio a PDI.

Presidente Carlos Barra Matamala: ¿Hay alguna campaña de prevención a la ciudadanía, sobre todo el no hacer fuego en los días de puelche?

Rodrigo Ortiz Invitado -Director Dirección de Gestión de Riesgo y Desastres: Sí, estamos trabajando en una campaña comunicacional en conjunto con CONAF, para generar capacitaciones preventivas y de manejo de extintores. Esperamos que la cobertura comunicacional nos permita llegara a toda la comunidad. El año pasado varios empresarios turísticos rurales se sumaron a este esfuerzo. La campaña estará en los medios antes de fin de mes.

Presidente Carlos Barra Matamala: Manifiesta su preocupación por la peligrosidad de los incendios cuando hay puelche y la dificultad de acceso a sectores como por ejemplo el Lago Caburgua.

Esteban Backit Invitado Dirección de Gestión de Riesgo y Desastres: El año pasado se implementaron varios PAP (punto abastecimiento primario) y PAS (punto abastecimiento secundario) en sector Aeropuerto principalmente, pero el gran problema es la ausencia de un camión aljibe sobre todo por parte de Bomberos, en caso de necesidad debemos solicitar a Villarrica y en su defecto a Pitrufuén. Pucón pasó de un 17% de probabilidades de incendio de interfaz a un 87%, en prácticamente toda la comuna, lo que es un riesgo extremo.

Jorge Bravo Gestor territorial SENDA: Desea éxito en la gestión al nuevo Director, Respecto a alerta naranja consulta si se han pesquisado indicadores que indiquen un aumento de consultas siquiátricas o nivel de stress de los habitantes de la comuna, ya que ello podría redundar en un mayor consumo de alcohol y drogas.

Rodrigo Ortiz Invitado -Director Dirección de Gestión de Riesgo y Desastres: Efectivamente los cambios de alerta no estaban siendo pesquisados por el Departamento de Educación, se determinó que se debe trabajar la etapa posterior. Hubo un rechazo a volver a clases en la medida que no estuvieran implementadas las medidas de mitigación. Salud tiene un equipo paralelo de contingencia, no hemos sido informados respecto de alteraciones en los indicadores, pero el



traslado de pacientes generó tensión con los familiares de los pacientes, quienes no tenían claridad del destino y las condiciones en que estarían sus familiares.

Ricardo Hidalgo Secretario Ejecutivo: Solo complementar que por medio del Departamento de Niñez y Adolescencia se entregaron kits de primeros auxilios psicológicos para niños y adolescentes.

Claudia Rosas Profesional Subsecretaria Prevención del Delito: Como Subsecretaria de Prevención del Delito nos gustaría sumarnos a las campañas de sensibilización de la población, así como el denuncia segura 4242, que es una herramienta muy importante que debiera ser puesta en valor en cada proceso comunicacional. Agradezco al Alcalde, ya que hace unas semanas tuvimos en Pucón al coordinador nacional del Denuncia Seguro y a pesar de la contingencia contamos con todo el apoyo y participación del Alcalde y Municipio.

Rodrigo Ortiz Invitado -Director Dirección de Gestión de Riesgo y Desastres: Quería consultar si Claudia y su oficina tienen recursos disponibles para complementar las campañas comunicacionales que está desarrollando el Municipio, lo que nos permitiría ampliar la cobertura y explorar nuevos canales.

Claudia Rosas Profesional Subsecretaria Prevención del Delito: haré las consultas a nivel central para obtener cápsulas radiales que podamos compartir, y además sumaría a los equipos de la Subsecretaría para entrevistas y participación en campañas.

Claudia Cifuentes Gabinete Servicio Mejor Niñez: Como servicio tenemos la residencia Betania en Pucón y Petronila Pincheira en Villarrica. En la emergencia tuvimos que trasladar a las niñas del Betania a Villarrica y luego a una Hostal para no saturar la residencia de Villarrica. Nos gustaría nos consideren en los canales de información, ya que en el cambio de alerta nos enteramos por redes sociales. Además tenemos 23 programas que atienden a niños y adolescentes y también deben ser reprogramados.

Ricardo Hidalgo Secretario Ejecutivo: A don Rodrigo Ortiz lo dejaremos encargado de atender este requerimiento.

Esteban Backit Invitado Dirección de Gestión de Riesgo y Desastres: Es complejo comunicar con anticipación porque nosotros nos enteramos con 30 minutos de antelación y luego procedemos a coordinarnos, pero ahora actualizaremos los canales para informar de la forma más oportuna posible.

Presidente Carlos Barra Matamala: Al no haber más tema a tratar agradezco la presencia y les deseo una muy buena tarde.

Se levanta la sesión siendo las 15:52 horas

VÍCTOR RIQUELME RIFFO  
SECRETARIO MUNICIPAL (S)

CARLOS BARRA MATAMALA  
PRESIDENTE

